
Чередующиеся гласные в корне слова 

 

Зависящие от 

суффикса –а- 

Зависящие от 

согласного 

Зависящие от 

ударения 

Зависящие от 

смысла 

Бир – бер 

Пир – пер 

Дир – дер 

Тир – тер 

Мир – мер 

Блист – блест 

Стил – стел 

Жиг – жег 

Чит – чет 

Им 

Ин 

Кас – кос 

Лаг - лож 

 

-а-       -а- 

Искл ! 

сочетание, 

сочетать 

Раст – ращ – 

рос 

 

Скак – скоч 

 

Искл ! Ростов, 

Ростислав, 

Ростокино, 

ростовщик, 

отрасль, 

росток; скачок, 

скачу 

Перед –ст и –щ 

пишем «а», 

перед –с 

пишем «о»; 

перед –к 

пишем «а», 

перед «ч» 

пишем «о» 

Под ударением 

пишем то, что 

слышим, без 

ударения в 

корнях: 

Гор, клон, твор 

пишем «о», а в 

корнях зар, 

плав пишем «а» 

Искл ! выгарки, 

пригарь, 

утварь, зорянка, 

зоревать,пловец 

пловчиха, 

плывун  

  

Равн- равный, 

одинаковый 

Ровн- ровный, 

гладкий 

Мак- макать, 

опускать в 

жидкость 

Мок- мокрый, 

пропитанный 

жидкостью 

Искл ! равнина 

 


